
Visa и MasterCard, заблокировав карты российских банков, в одночасье реанимировали почти затухший проект 
универсальной электронной карты (УЭК). Впрочем, конкуренты не дремлют, и УЭК еще предстоит побороться 
за право стать основой для национальной платежной системы.

– технологии –

После того как США ввели 
санкции против российских 
граждан и организаций, 
международные платежные 
системы Visa и MasterCard 
заблокировали карты не-
скольких российских бан-
ков. Как ни странно, но в ре-
зультате именно платежные 
системы оказались в этой 
истории чуть ли не един-
ственными потерпевшими.

Для российского рынка 
пластиковых карт это собы-
тие могло бы вообще прой-
ти незамеченным, посколь-
ку ни один из попавших 
под санкции банков не вхо-
дит в число лидеров ни по 
эмиссии, ни по эквайрин-
гу. Что касается самих бан-
ков, то уже через день прием 
карт части из них в между-
народных сетях был восста-
новлен. Заблокированными 
остались только карты банка 
«Россия» и его дочернего Со-
бинбанка. Но назвать их по-
страдавшими рука не подни-
мается: ЦБ заявил, что готов 
эти банки всячески поддер-
жать. А Владимир Путин от-
крыл счет в банке «Россия» 
и велел управлению дела-
ми президента переводить 
в этот банк его зарплату. Его 
примеру последовал глава 
Чечни Рамзан Кадыров. Не-
смотря на санкции, клиенты 
банка, и старые, и новые, до 
сих пор могут снимать день-

ги со своих карточек в его 
банкоматах без каких-либо 
проблем.

Зато международные пла-
тежные системы сразу стали 
«врагами народа» если не под 
первым номером, то уж точ-
но в первой десятке. А ведь, 
если разобраться, они ни в 
чем не виноваты. После то-
го как Минфин США обна-
родовал список физических 
и юридических лиц, против 

которых вводятся санкции, 
Visa и MasterCard, как амери-
канские корпорации, долж-
ны были отреагировать ав-
томатически. И от их жела-
ния здесь ничего не зависе-
ло. «В целях соответствия за-
конодательству США компа-
ния Visa International Service 
Association обязана приоста-

новить доступ к сети Visa для 
таких организаций», — пояс-
нили в Visa.

Главной же неприятно-
стью для международных 
платежных систем стали 
вспыхнувшие с новой силой 
разговоры о создании наци-
ональной платежной систе-
мы, идея которой, казалось, 

давно умерла. На эту роль 
когда-то претендовала уни-
версальная электронная кар-
та (УЭК), которая была при-
звана заменить все на свете 
документы — от паспорта до 
проездного на трамвай.

Потом УЭК стала терять по-
зиции. Оказалось, что обеспе-
чить поголовную выдачу та-
ких карт невозможно — необ-
ходимо дать гражданам шанс 
отказаться от ее использова-
ния. Потом выяснилось, что и 
по умолчанию выдавать уни-
версальные карты нельзя, по-
скольку человек должен сфо-
тографироваться и распи-
саться. К тому же было реше-
но не доверять УЭК функций 
электронного паспорта. В об-
щем, все шло к тому, что УЭК 
станет очередной социаль-
ной картой москвича (омича, 
жителя Калача и т. д.), кото-
рую в лучшем случае предъ-
являют в продуктовом мага-
зине, чтобы получить скидку. 
Но тут пришли санкции.

Опора на внутренние 
ресурсы
После того как карточки не-
скольких российских бан-
ков были заблокированы 
Visa и MasterCard, тема УЭК 
обрела второе дыхание. Так, 
в начале апреля Госдума 
приняла в первом чтении 
законопроект, вносящий 
поправки в закон о нацио-
нальной платеж-
ной системе. 

УЭК живи – сектор рынка –

Несмотря на все трудности банков, кре-
диты для граждан — как действующие, 
так и потенциальные — не дорожают. И 
хотя взять их все сложнее, откладывать 
попытку на будущее не стоит.

Глава Сбербанка Герман Греф (и не толь-
ко он) пугает общественность закрытием 
иностранных рынков капитала. Мол, уже 
сейчас невозможно занять средства на За-
паде, а дальше будет только хуже. Междуна-
родные рейтинговые агентства одно за дру-
гим меняют на «негативные» прогнозы рей-
тингов российских компаний и кредитных 
организаций. И в это непростое время Мо-
сковский кредитный банк получает синди-
цированный кредит на полмиллиарда дол-
ларов у самых настоящих иностранных 
банков, среди которых Intesa Sanpaolo Bank 
Ireland и Morgan Stanley.

В общем, в противоречивое время мы жи-
вем. Вот, например, общим местом стало 
мнение, что банки сейчас стараются граж-
данам кредиты не давать. По отчетности же 
выходит, что только за февраль банкиры вы-
дали соотечественникам кредитов на сум-
му около 90 млрд руб. В конце 2010 года при-
мерно такими же темпами рынок потреби-
тельского кредитования рос за квартал. Да и 
ставки банки за последние два месяца прак-
тически не изменили.

Впрочем, всему есть объяснения. Что ка-
сается потребительских кредитов, их мас-
совая выдача чем-то напоминает выплав-
ку чугуна в доменной печи. В том смысле 
что, если процесс остановить, потом для его 
возобновления может потребоваться капи-
тальный ремонт. Поэтому банки стараются 
со всеми возможными оговорками и огра-
ничениями продолжать выдачу потреби-
тельских кредитов. Тем более что ситуация 
с ликвидностью хоть и непростая, но еще 
не катастрофическая. Потому и ставки по 
кредитам банки пока всерьез не 
пересматривают. 

– рейтинг банков –

Банкиры ждут катаклизма, вклад-
чики голосуют рублем за доллар. 
В этой ситуации ЦБ может сколь 
угодно решительно расчищать и 
сокращать банковскую систему — 
отзывы лицензий больше никого 
не нервируют.

На конференции РСПП «Финан-
сово-банковская система России: со-
стояние финансового посредниче-
ства и среднесрочные перспективы» 
директор департамента банковско-
го регулирования ЦБ Василий По-
здышев заявил, что в 2014 году опа-
саться нечего: «Если в 2013 году тем-
пы роста банковского сектора со-
ставляли 16% в год, то примерно та-
кие же темпы роста мы ожидаем в 
2014-м». И отдельно заверил: «В мас-
штабах системы можно сказать, что в 
2014 году существенных потрясе-
ний не ожидается».

И действительно, если посмо-
треть на результаты первых двух ме-
сяцев этого года, картина получает-
ся вполне мирная. Активы 200 круп-
нейших российских банков в январе 
выросли на 750 млрд руб., а в февра-
ле — еще на 640 млрд руб. Сравним с 
прошлым годом: тогда за январь ак-
тивы уменьшились больше чем на 
1 трлн руб., а в феврале — почти 
800 млрд прибавили. Показатели 
розницы, наоборот, в начале про-
шлого года были чуть лучше, чем в 
начале нынешнего. За январь 2014 
года объем привлеченных вкладов 
сократился на 250 млрд руб., но уже 
в феврале почти на 200 млрд вырос. 
Подобная картина была в начале 
прошлого года: в январе депозиты 
физлиц уменьшились почти на 170 
млрд руб., а в феврале увеличились 
почти на 300 млрд. Заметим, общий 
объем вкладов — 15 трлн руб., так что 
эти колебания в пределах 1-2% выгля-
дят совершенно некритичными.

Похожая ситуация и с потреби-
тельскими кредитами: при общем 
объеме свыше 9 трлн руб. падение в 
январе на 2,5 млрд руб., так же как 
и рост в феврале на 95 млрд, никак 
не может считаться значительным. 
Примерно такие же колебания на-
блюдались в прошлом году — в на-
чале года банки привычно медлен-
но раскачиваются. Так, в январе про-
шлого года объем потребительских 
кредитов вырос почти на 55 млрд 
руб., а в феврале — чуть меньше чем 
на 120 млрд руб.

Надо сказать, что именно по та-
кому случаю Козьма Прутков вы-
вел: «Если на клетке слона прочтешь 
надпись „буйвол“, не верь глазам 
своим». Ведь, с одной стороны, есть 
вполне среднестатистические по-
казатели в балансах кредитных ор-
ганизаций, а с другой — настоящая 
паника среди банкиров. Достаточ-
но вспомнить выступление предсе-
дателя правления Юникредит-банка 
Михаила Алексеева на той же конфе-
ренции РСПП, где Василий Позды-
шев предрек стабильное развитие 
в этом году. Если верить СМИ, Алек-
сеев определил ситуацию, сложив-
шуюся в банковской системе, как 
непредсказуемую, а риски — как 
непрогнозируемые. «Тут всем нам 
быть бы живу и встретить новый, 
2015 год хотя бы при лицензии», — 
заявил он.

Неутешительной картина пред-
ставляется и главе Сбербанка Герма-
ну Грефу. На закрытом совещании у 
главы правительства Дмитрия Мед-
ведева он сделал доклад, из кото-
рого следует, что на фоне торможе-
ния российской экономики, замед-
ления кредитования и ухудшения 
обслуживания долгов заемщиками 
для российских банков и компаний 
закрываются внешние рынки заим-
ствований. Как минимум на средне-
срочную перспективу. И в этом на-
блюдении его поддерживает глав-
ный управляющий директор Аль-
фа-банка Алексей Марей: «Хотя фор-
мально внешние рынки открыты, 
получить сейчас финансирование 
кому-либо из российских заемщи-
ков невозможно. При экстремаль-
ном сценарии можно ожидать, что 
внешнее финансирование будет не-
доступно для российских заемщи-
ков в течение одного-двух лет».

Можно занимать деньги у ЦБ, но 
беззалоговых кредитов он пока не 
дает, а то, что он принимает в обеспе-
чение, по оценке главы Сбербанка, 
уже на три четверти находится у Бан-
ка России в залоге. Кредиты же под 
нерыночные активы (кредитные со-
глашения, оформленные по англий-
скому праву), по словам Михаила 
Алексеева, ЦБ выдает только пяти 
банкам с госучастием.

Справедливости ради стоит ска-
зать, что ситуация в банковской си-
стеме пока все-таки не дошла до ста-
дии критической. Ведь, как мы зна-
ем по опыту прошлых банковских 
кризисов, когда они наступают, этот 

момент никто не пропустит. И если 
кризис придет, ЦБ, вполне возмож-
но, смягчит, как и в 2008 году, требо-
вания к банкам и начнет выдавать 
беззалоговые кредиты. Об этом, в 
частности, шла речь на совещании у 
Дмитрия Медведева.

Другое дело, что торопиться с та-
кой мерой Банк России, скорее все-
го, не станет. Ведь новое руководство 
ЦБ не скрывает, что считает нынеш-
нее количество кредитных органи-
заций чрезмерным. А в сложившей-
ся ситуации лишение банков ли-
цензии, особенно мелких, вряд ли 
вызовет какую-либо дополнитель-
ную нервозность на рынке. Вот, на-
пример, на прошлой неделе отозвал 
ЦБ лицензии у не самых маленьких 
банков — «Стройкредита», Русско-
го земельного банка и Банка сбере-
жений и кредита, вкладчикам кото-
рых Агентство по страхованию вкла-
дов должно будет выплатить более 
20 млрд руб. И все, кроме, возмож-
но, клиентов указанных банков, вос-
приняли это как не очень интерес-
ный технический момент в жизни 
банковской системы. Так что сейчас 
идеальное время для сокращения 
банковской системы, тем более что 
ничего специального Центробанку 
делать и не придется, надо просто 
немного подождать и не выпустить 
на рынок дополнительную ликвид-
ность раньше времени.

Как ни странно, но это может 
быть на руку и вкладчикам, не ве-
рящим в тотальный апокалипсис 
на российском финансовом рын-
ке. Ведь когда банки испытывают 
нехватку ликвидности, они стано-
вятся необычайно щедрыми по от-
ношению к своим клиентам. Мно-
гие кредитные организации, обна-
ружив, что вкладчики стали актив-
но переводить свои рублевые вкла-
ды в валютные, уже объявили, что 
улучшают условия по депозитам 
физлиц. Действительно, только за 
январь на фоне общего падения 
объемов привлеченных вкладов 
валютные депозиты выросли поч-
ти на $2 млрд, а в феврале прирост 
составил еще более $1 млрд. Неуди-
вительно, что для привлечения ру-
блей граждан банкирам пришлось 
принимать специальные меры. Так 
что теперь даже у банков, входящих 
в топ-50, можно найти ставки по ру-
блевым депозитам на уровне 11% 
годовых.

Максим Буйлов
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Банки в жестких рамках
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После того как карточки 
нескольких российских 
банков были заблокирова-
ны Visa и MasterCard, 
тема УЭК обрела второе 
дыхание

ПОЭТОМУ НАМ ДОВЕРЯЮТ
— В банковском деле никогда не 
было спокойно, — рассказывает спе-
циалист с почти 20-летним стажем 
работы в банке, начальник управ-
ления клиентских отношений, член 
Правления банка «Акцепт» Валентина 
Новикова. — За 23 года работы на 
банковском рынке сталкивались с раз-
личными ситуациями, включая кризис-
ные, но всегда справлялись. Трудности 
сплачивали, заставляли искать новые 
пути, новые решения, и при этом одно 
всегда оставалось незыблемым: для 
нас интересы клиента всегда были 
превыше всего. Клиенты чувствуют 
это, поэтому доверяют нам полностью 
свои финансовые дела.

НАШ КОНЕК
— Банк «Акцепт» традиционно рабо-
тает преимущественно с корпоратив-
ным сектором, который составляет две 
трети портфеля банка, — продолжает 
Валентина Ивановна. — У нас солид-
ная база постоянных клиентов. Быва-
ло, что некоторые клиенты уходили в 
федеральные банки, обещавшие более 
выгодные условия по кредитованию, 
но потом возвращались! Потому что не 
все так у них радужно — часто плата 
за низкую ставку по кредитам слишком 
высока. Это и срок рассмотрения заяв-
ки, и прочие условия и ограничения… 
А у нас каждый менеджер переживает 
за своего персонального клиента как 
за родного. Региональный банк всегда 
гибче и ближе к нуждам местного биз-
неса, это уже аксиома. Мы стараемся 
предлагать клиенту не отдельно взятый 
банковский продукт, а комплексное 
решение его финансовой задачи — 
и не важно, насколько она объемна. 
Нам бывает приятно, когда бизнес кли-
ента растет с нами и наши клиенты, ко-

торых сначала мы учим азам финансо-
вой отчетности, становятся крупными 
предпринимателями.

ХОРОШИЕ УСЛОВИЯ
Устанавливая ставки по кредитам, 
«Акцепт» ориентируется прежде всего 
на условия привлечения пассивов, сро-
ки кредитования, кредитоспособность 
и эффективность взаимодействия 
с клиентом. Надо сказать, что наши 
ставки всегда в рынке, помимо того 
есть много преференций для клиентов, 
пользующихся комплексом услуг: кре-
дитами, депозитами, РКО, зарплатными 
проектами и т. д. Мы стараемся таким 
образом отблагодарить постоянных 
партнеров за сотрудничество. Надо от-
метить, что тарифы на РКО в банке «Ак-
цепт» одни из самых лучших в городе. 
И еще одно достоинство наших тари-
фов: они абсолютно прозрачны, нет 
никаких звездочек и сложных ссылок.

Периодически для клиентов банка 
проводятся акции. Сейчас до 23 мая 
мы предлагаем юридическим лицам 
очень выгодные условия по депозитам 
«Акцепт — Комфортный» и «Акцепт 
— Акционный», которым можно поль-
зоваться почти как расчетным счетом 
и при этом получать доход до 7,5% 
годовых на остаток. Помимо привле-
кательных ставок выгодными эти де-
позиты делают и другие возможности: 
капитализация, наличие расходных 
операций.

ТЕХНОЛОГИЧНЫЙ СЕРВИС 
ИЛИ СЕРВИСНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
Ориентируясь на потребности клиен-
та, банк постоянно улучшает сервис. 
Например, в апреле до 19:00 увели-
чилось операционное время обслужи-
вания юридических и частных лиц по 
дистанционным банковским системам 
(Интернет-банк, СПЭД).

— Сегодня банковская деятель-
ность значительно отличается от того, 
что было еще 5–7 лет назад, — расска-
зывает начальник управления платеж-
ных систем банка «Акцепт» Александр 
Деулин. — Растет спрос на удаленное 
обслуживание, на безналичные рас-
четы. Наш банк планомерно совершен-
ствует свои технологические возможно-
сти, а значит, и возможности клиентов. 
С марта 2014 года мы обеспечили наши 
карты защитой нового поколения. У 
карт появились и новые сервисные 
возможности для клиентов — чиповые 
карты позволяют делать покупки бы-
стрее и проще, в том числе за границей.

— Еще одна хорошая новость для 
владельцев чиповых карт VISA банка 
«Акцепт» — банк открыл для своих 
клиентов возможности «ОБЪЕДИНЕН-
НОЙ РАСЧЕТНОЙ СИСТЕМЫ» (ОРС),  — 
делится Александр Деулин. — С апре-
ля клиенты банка обслуживаются на 
льготных условиях в банкоматах бан-
ков — участников ОРС, в которой более 
160 кредитных организаций и более 
25 тыс. банкоматов по России. Это одна 
из самых крупных федеральных банко-
матных сетей. Значит, пользоваться на-
шими картами стало еще удобнее.

БАНК СЕГОДНЯ
Сегодня банк «Акцепт» — это совре-
менный, динамично развивающийся, 
универсальный банк, соблюдающий 
в своей деятельности принципы тех-
нологичности, клиентоориентирован-
ности и социальной ответственности; 
банк, который добивается намеченных 
целей.

Стальной характер банка «Акцепт»
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Как закаляется сталь, сегодня 
на своем опыте может рассказать 
любой российский предпринима-
тель, чей бизнес выстоял 20 лет, 
прошел горнило двух кризисов и 
сейчас продолжает испытывать 
на себе штормовое напряжение 
текущей экономической ситуации. 
Банковский бизнес не исключение. 
Из банков-первопроходцев самого 
начала 90-х до наших дней дошли 
немногие, зато те, кто работает 
сегодня, — это асы финансового 
дела, опора российской экономики. 
Среди тех немногих — новосибир-
ский банк «Акцепт».

Валентина Новикова, 
начальник управления клиентских отношений

Александр Деулин, 
начальник управления платежных систем


